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无论是过程还是结果，上周六晚上这场京沪对决，都很容易让人想起一年
前的那场超级杯。 同样是国安开局迅速进入状态，对上港形成围攻，然而一个不
留神就被上港抓住机会完成破门。 要说有什么区别，可能就是这一次，国安是先
进球的一方。

两支之前五轮不败的球队，在全场1588名球迷注视下，奉献了一场精彩的
对攻战。 热闹之余，最终决定胜负的，还是球队整体技战术能力和球星实力。

面对国安，上港又一次笑到了最后。

过去三个赛季，上港连续在工体
取得联赛客场胜利，这为球员们建立
起了心理优势。也正因如此，吃了亏的
国安，本场比赛憋了一口气想要扭转
交锋成绩，而球队也的确做了极具针
对性的准备。首发名单一出，国安颇为
罕见地祭出三后卫阵型，上港一边，佩
雷拉准备以不变应万变。
国安的变阵很快取得效果，王刚

和李磊针对上港两名边翼卫身后留下
的肋部空当予以持续突击，尤其是陈
彬彬所在的左侧，成为国安重点突破
方向。与一年前的超级杯时不同，上港
的左翼卫由当时的王 超，换成了陈
彬彬，这是因为要确保一名U23首发
的球员，而众所周知，陈彬彬又并非是
后卫出身，纵使比赛态度无可挑剔，但
防守意识和防守技术上的瑕疵仍旧明
显，国安正是看中了这一点找到突破
口。上港的第一粒丢球源自王刚直插
上港左路防守身后的空当，从而为巴

坎布送上助攻。
值得肯定的一点是，丢球后的上

港并没有慌乱，这一点大家在赛后也
承认，“这样的比赛，什么样的情况都
可能发生，作为我们来说，也做好了各
种准备。”一方面，丢球时间较早，上港
还有充足的扳平机会；另一方面，面对
国安，队员们心理上不怵对手；再者，
先落后的情况，在今年的联赛中，上港
已经碰到四次了，算上上周六晚是第
五次，多少有些见怪不怪了。综合三方
面因素，为上港之后的调整做出铺垫。

“国安一上来就对我们施以高位
逼抢，让我们遇到了问题，回想这样的
比赛，每次都是非常激烈。”佩雷拉说。
事实上，上港并非没有做足准备，甚至
佩雷拉会在出发前，为每名首发球员
单独讲述一些比赛中需要重点注意的
内容，只不过，足球比赛就是这样，当
你被限制之后，就要寻找相应的解决
方案。

苏州奥体中心，与其说是上港的福

地， 倒不如具体点说是王 超的 “主

场”。 去年年初对阵国安的超级杯上，是

他首开纪录的进球，为上港打开胜利之

门；上周六晚上，又是他在球队落后的

情况下，禁区内接奥斯卡助攻，头球扳

平比分。

“比赛很不容易，双方都打出了精

彩的进攻，作为我们来说，也希望把胜

利献给球迷， 他们都是我们的家人，这

场能够看到他们在看台上，我们也非常

高兴。 ”王 超说。 对于自己的进球，他

并没有多谈，这样的定位球套路，上港

在训练中已经演练过多次，队友们的跑

位直接带走防守球员，甚至当王 超俯

身冲顶的过程中，身边都没有人进行贴

身防守。 六轮过后，王 超已经打入两

球，毫无疑问，自打起边翼卫之后，他延

续了上赛季的“带刀后卫”角色。

当然，真正令上港找回“感觉”的，

还是自身的成功调整。 领先之后的国

安，原本有机会继续扩大比分，不过王

刚突破之后倒地的点球判罚， 在经由

VAR确认后，被改判成了定位球，国安

没能在攻势最旺的时候确立胜势，这给

了上港回旋余地。 镜头没有捕捉的一

幕在于，当那次视频裁判介入时，球场

上的王 超也做了一个轮换的手势，

示意球队可以适当做些调整。

无独有偶， 场边教练组也已

经在着手重新安排场上站位，这

点上 ， 将帅之间可谓不谋而

合。 事实证明，这是一次成

功的变阵，王 超去到左后

卫位置， 陈彬彬拉到中场，

上港重新踢起四后卫，弥补

了防线肋部身后空当。 “这

样的改变让球队趋于平衡，

攻防组织更加有序，不给对

手出球的空间。”佩雷拉说。

度过上半场后，上港直接连

换三人，彻底将阵型和人员

调整回更加熟悉的四后卫

配置。

阿瑙笑了，眼看着自己的绝妙传
球被奥斯卡转化为进球后，这个奥地
利人兴奋地拥抱起队友；阿瑙累了，终
场结束前，当他在本方禁区完成一次
头球解围后，上港7号双手撑住膝盖喘
着粗气。没过多久，场边上港用李圣龙
换下了他。这场比赛，阿瑙没有进球，
可谁都不能否认他在场上的价值，其
实比赛开始之前，阿瑙其实就怀揣着
必胜的欲望。

阿瑙是个十足的细节控，这点从
其加盟球队第一天起就有所展现，每
次训练之前，阿瑙都会习惯性地踩踩
场地，感受一下每片训练场的情况。
今年1月悉尼冬训期间，他就曾提醒
过队友们，要在训练中适当地当心一
下自己的膝盖，因为个别场地比较

硬。上周六对阵国安，在全队开始热
身前，阿瑙和洛佩斯一起，走上苏州
奥体中心的草皮适应了一下场地，今
年因为赛制和防疫关系，各队取消了
赛前适应场地训练，因此比赛前的这
一小段时间，成为球员们提前与球场
近距离接触的唯一机会。
奥体的草皮情况令阿瑙感到高兴

和放心，这也离不开球场工作人员的
辛勤付出，为了确保这场比赛能够拥
有一块高水准的场地，此前球场方面
在加强针对性养护的同时，还对质量
下降区域更换新草坪，包括两个禁区
和四个角球区等。

从上周六与国安一战的情况来
看，效果无疑是喜人的。更让阿瑙感
到兴奋的是，上港与国安一战还迎来

了久违的球迷现场观赛，所有这些都
让阿瑙有了一种重大比赛前的“仪式
感”，向来都是性情中人的他，自然对
此颇为上心。

整场比赛，阿瑙继续充当球队支
点顶在最前线，当然他也依旧不断展
示着自己出众的脚下技术和策应能
力，奥斯卡的进球就源于两人简单的
传跑配合，其实当阿瑙第一时间接到
奥斯卡传球时，他的停球效果一般，
结果灵光乍现的奥地利人直接用脚
后跟将球敲给前插的奥斯卡，后者直
接起脚爆射入网。赛后，阿瑙在更衣
室里拥抱起自己的三名外援“同胞”，
“重要的胜利，很开心能和大家一起
拿下比赛，有球迷回到球场的感觉太
棒了！”

中场休息，上港连换三人，其
中首发的左翼卫陈彬彬下场，在很
多人眼中，这是一次并不意外的调
整，毕竟就整个上半场而言，彬彬
所在的左路，已经成为国安重点进
攻方向，除了那粒进球外，王刚突
入禁区的那次进攻，也险些造成点
球，再不调整，球队可能还有短时
间内再丢球的风险。

新赛季开始以来，陈彬彬成为队
中压力最大的球员之一，这与他在比
赛中的发挥不无关系。在上港的三后
卫体系中，陈彬彬被教练组放在了边
翼卫的位置，在后防线上魏震不出场

的时候，这已经成为球队的固定搭
配，毕竟在中前场，上港又很难找出
一个能够打满长时间比赛的年轻人。
人不是没有，但佩雷拉用得较少，赛
会制的比赛中，要想教练组突然起用
比赛经验稀少的球员，这需要一定魄
力和偶然。

自打出道以来，陈彬彬为人
所熟知的是其在边路的外线突破
与一脚极具特点的传中。2017年的
全运会上，他经常作为上海队的
后手，被成耀东在下半场换上冲
击对手后防；2018赛季，陈彬彬作
为边锋成为当年上港最大发现。

自上赛季起，随着上港开始改变
阵型体系，彬彬逐渐打起了边翼
卫。从本赛季起，他甚至一度打起
四后卫中的左后卫，这不由让人
想起当初佩雷拉对于海的改造。
不同的是，于海转型成左后卫时，
已经是一名经验丰富的“老将”，
而彬彬尚处于成长阶段，这样的
调整对之前很少有边后卫防守经
验的彬彬来说，着实不容易。他在
上港的表现与其去年在土伦杯上
的表现，也形成了最直接的对比。

与国安一战的上半场，王刚两
次利用彬彬身后空当制造威胁，先

是为巴坎布送上助攻，再是差一点
制造点球，赛后彬彬也对自己表现
不满意，“有批评声是应该的，我接
受。确实这场比赛踢得不好，需要
好好总结和检讨。”对陈彬彬而言，
现阶段相当于经历着“成长的烦
恼”，在这个位置上，他被佩雷拉委
以信任，但同时又的确是自己并不
擅长的比赛方式，如何迈过这道
坎，既要看教练，也离不开自身努
力，“从思想上来说，我很投入比
赛，但是防守能力上需要提高，只
有自己多努力多学习，希望可以在
后面的比赛中有所完善。”

“变”出来的胜利

本版撰稿 首席记者 刘闻超

“三对策”化解国安新阵
看到观众很激动，阿瑙还有小九九
回味反超比分的“神来之笔”———

陈彬彬（左）与王刚拼抢


